

GÉNEROS DE OPINIÓN JEFE DE GOBIERNO



CIRCUITO INTERIOR

VAYA que en la Universidad Autónoma de la CDMX están dando cátedra... de juego sucio.

2/c2

LA ACTUAL Rectora, Tania Rodríguez, termina su periodo el último día de mayo, pero está haciendo todo lo posible por heredar la plaza.

ANTE el Consejo Universitario solicitó que fuera la ex-Secretaria General, **Mariana Elksich**, y que si el Reglamento lo impedía, pues se cambiara —¡qué fácil—.

COMO sólo había encontrado negativas, ahora argumentó que no habría tiempo de lanzar una convocatoria y por primera vez se salió con la suya, pues el colegiado autorizó un interinato con el actual Secretario General, **José Alberto Benítez**, hombre de toda su confianza.

ASÍ, será el poder tras el poder durante tres meses, mientras consigue poner a su favorita hasta el 2028.

Y HABLANDO

de subterfugios, ya se supo cómo le hizo la Comisión de Gestión Integral del Agua en Donceles para aprobar un dictamen de 2024 sin tener que resolver los 52 que tienen pendientes de 2023: ¡brincándose la fila!

TENÍAN 10 meses sin sesionar, el Jefe de Gobierno Martí Batres les recriminó que tuvieran atorada la iniciativa sobre captación de agua pluvial y, sólo entonces, tuvieron que sacudirse la pereza legislativa.

PERO como una cosa es "tener" que trabajar y otra muy diferente "trabajar en serio", acordaron que los proyectos viejos no se discutirían y se centrarían en aparentar productividad y prepararse para el que causó el regaño.

circuitoInterior@reforma.com



PARA MUESTRA... 4

El desconocimiento de la Constitución por parte de la Ministra Batres es muestra de que los Ministros de la Suprema Corte no deben ser electos popularmente. La razón es muy simple; no se trata de que lleguen a la Corte los más famosos, los que generan más simpatías, los que son recomendados o impuestos, o los que atraigan más votantes. Se trata de que lleguen los mejor preparados en el rubro legal y estén comprometidos a hacer valer las leyes que nos rigen a todos los mexicanos.

A la Suprema Corte deben llegar los mejores, Lenia Batres demostró que no lo es.

MÓNICA MENDOZA BARRIOS / Cuauhtémoc, CDMX

Jingles y slogans

Los ciudadanos vivimos bajo el asedio de los jingles y slogans que caracterizan a las campañas electorales.

En el estado ya tuvieron éxito varias de estas estrategias de mercadotecnia: "La raza paga, la raza manda" y "la vieja política y el nuevo Nuevo León".

Los resultados están a la vista: dos aspirantes presidenciales exhibiendo sus limitaciones.

En esta elección del 2 de junio, los ciudadanos debemos ser más analíticos para elegir al mejor candidato por sus cualidades, no porque el slogan o jingle más pegajoso.

CÉSAR SANTACRUZ / Monterrey, NL

El sexenio trágico

AMLO cuando llegó a Presidente nos hizo muchas promesas y nos llenó de ilusiones, y hoy, a fin de sexenio, después de tantos errores nos produce decepciones, pues en vez de abrazos y no balazos, nos consume la violencia y México se hace pedazos. Hace más de un siglo, Porfirio Díaz metió la caballada al corral.

pero hoy AMLO quitó las trancas y la estampida no se hace esperar.

En 1910 estalló la Revolución, y hoy nuestras "Corcholatas" deberán entrar en acción para tratar de volver a poner orden en esta gran confusión de Cuarta Transformación. El paquete está pesado, el mundo está alborotado y en una reflexión franca todavía, estamos en tiempo de sacar al buey de la barranca.

DAVID ARÉCHIGA / Guadalajara, Jal.

Duro y a la cabeza

El segundo debate fue básicamente entre las gelatinas, el huipil y lo "chingón", en contra del acartonamiento, los planes de AMLO y la desfachatez; entre las propuestas de Xóchitl, y el proyecto de la 4T.

El mensaje inicial de Xóchitl, sobrio y esperanzador. Sheinbaum: mentirosa serial y agresiva. Y Máynez, soso.

Las propuestas de Xóchitl en cada segmento fueron congruentes. Las de Sheinbaum, como siempre.

MANUEL DÁVILA JARAMILLO / Santiago, N.L.

COMENTARIOS A REFORMA.COM

LIBERARÁN POR FALLAS DE GN A 'DON RODO'

"El Mencho" sí es un "campeón".
NOHLO KRYTIKES

AVALA CANADÁ ENTREGA DE GENERAL A MÉXICO

Y en México, con ley amnistía puede ser "indultado".
????

'FRUSTRÁ' INEGI DÍA DEL LIBRO: CAEN LECTORES

Gran logro de tatataibo.
CUERVO

HAY OTROS DATOS DEL AGUA EN B.J. - BATRES

Miénteme más... que me hace tu maldad feliz.
OBSERVADOR

REVELAN ENTREGAS DE NARCO A AMLO

Más logros de la 4T.
JOSÉ LUIS GARZA

ISAAC DEL TORO GANA TÍTULO EN ASTURIAS

Ídolo en ciernes.
SANTO



EL CABALLITO

25

Candidatos a alcaldes de la oposición preparan armas

..... Nos platican que este fin de semana, tras una reunión con el candidato de Va por la CDMX a la Jefatura de Gobierno, **Santiago Taboada**, donde hubo muy buenas noticias sobre las perspectivas hacia la jornada electoral del 2 de junio, abanderados de dicha coalición integrada por el PAN, PRI y PRD se mostraron muy entusiasmados —como lo muestra un video en redes sociales que compartió la aspirante a la Cuauhtémoc, **Alessandra Rojo de la Vega**, donde vitorrean que van a ganar— y por ello, nos adelantant, redoblarán esfuerzos y tendrán más presencia territorial para mostrar el músculo.



FOTOS: ARCHIVO EL UNIVERSAL

Alessandra Rojo

Nos aseguran que la idea es no dejar ningún resquicio y apoyar a quienes lo requieran porque, nos afirman, hay más que tiro en la capital del país.

No quita el dedo del renglón contra juez

..... Quien sigue con el dedo puesto en el renglón es el jefe de Gobierno, **Martí Batres**, quien asegura que hubo irregularidades para liberar a **Fabián Osvaldo Jr, El Cachorro** y reiteró sus señalamientos en contra del juez federal **Roberto Omar Paredes Gorostieta**, a quien acusa de ayudarlo a fugarse. De hecho, don Martí explicó que el juez buscó que se retirara la publicación, que hizo en su cuenta de X, sobre dichas acusaciones, pero comentó que otro juez le negó la suspensión provisional y luego la definitiva, por lo que no está obligado a bajar ninguna publicación.



Martí Batres

Repiten aspirantes por Valle de Bravo

..... En la elección de 2021, uno de los municipios que estuvo bajo la lupa fue Valle de Bravo, pues una de las dos candidatas tuvo que enfrentar amenazas del crimen organizado para no permanecer en la contienda. Se trató de **Zudikey Rodríguez**, por la alianza formada por el PAN, PRI y PRD, quien finalmente siguió en el proceso y perdió ante la morenista **Michelle Nuñez**, quien fue la presidenta municipal y pidió licencia para buscar la reelección. Así que no solamente se repiten las candidatas para gobernar este municipio, sino que las autoridades tendrán que poner especial atención para que la violencia no vuelva a presentarse y marque la campaña. Las autoridades mexiquenses han señalado que estarán muy atentas a lo que ocurra rumbo al próximo 2 de junio.



Zudikey Rodríguez



Sacapuntas

DEBATE DE DOS



CLAUDIA SHEINBAUM

En el segundo debate presidencial se cumplieron los pronósticos: la confrontación de proyectos y los ataques personales quedaron entre **Xóchitl Gálvez** y **Claudia Sheinbaum**, mientras que **Jorge Álvarez Máynez** quedó completamente desdibujado. La abanderada de la alianza Fuerza y Corazón por México quiso llevar a su contraparte de Sigamos Haciendo Historia al terreno de los ataques personales, pero no tuvo respuesta. Se quedó con ganas de pelea.



ALEJANDRO CACHO

FORMATO DISTINTO

Con un formato más fluido y participativo, el segundo debate presidencial rompió con lo *acartonado* de este tipo de ejercicios. Las preguntas de los ciudadanos y las intervenciones de los moderadores, **Adriana Pérez Cañedo** y **Alejandro Cacho**, permitieron un mejor desenvolvimiento de las candidatas y el candidato presidencial.



ZOÉ ROBLEDO

RELEVOS CUBANOS

Nos cuentan que el Instituto Mexicano del Seguro Social, a cargo de **Zoé Robledo**, anunció que en los próximos días arribarán al país 123 médicos cubanos, entre ellos un grupo de especialistas en medicina familiar, esto como parte del acuerdo entre México y Cuba para cubrir mil 200 vacantes dentro del esquema IMSS-Bienestar.



MARTÍ BATRES

ELECTRIFICACIÓN DE TRANSPORTE

Trabajo quirúrgico está haciendo el Gobierno de la Ciudad de México, encabezado por **Martí Batres**, en materia de movilidad para poder darse abasto ante la alta afluencia de usuarios. Ayer anunció que, con una inversión inicial de 375 millones de pesos, iniciará la adquisición de 50 autobuses eléctricos para RTP.



MIGUEL TORRUCO

TERMINA SU GIRA

Miguel Torruco, secretario de Turismo, concluyó su gira por Turquía, donde buscó estrechar lazos en materia de turismo, conectividad e inversión. Acompañado de **José Luis Martínez**, embajador de México, y **María Isabel Arvide**, cónsul en Estambul, se reunió con el ministro de Cultura y Turismo de Turquía, **Mehmet Nuri**.



	<p>REBASA A GÁLVEZ... EN TIKTOK</p>		<p>A RENDIR CUENTAS EN MÉXICO</p>
<p>JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ</p>	<p>› Quien está repuntando es Jorge Álvarez Máynez, candidato de Movimiento Ciudadano, pero no en las encuestas, sino en seguidores en <i>TikTok</i>. Ahí, el zacatecano sigue sumando seguidores, con 1.8 millones de internautas rebasó a Xóchitl Gálvez, con apenas 514 mil 300. A la cabeza va Sheinbaum, con 2.6 millones de <i>tiktokeros</i>.</p>	<p>EDUARDO LEÓN TRAUWITZ</p>	<p>› El que volverá a México es el general Eduardo León Trauwitz, pues el gobierno logró su extradición desde Canadá. El militar está acusado de robo de combustible y se encontraba detenido desde diciembre de 2021, tras dos años prófugo. Ahora, tendrá que responder por su probable responsabilidad en el sexenio de Enrique Peña Nieto.</p>



ROBERTO ROCK



RETRATO HEREJE

20

La Corte, el ajedrez... y los audios que vienen

El exministro Arturo Zaldívar se muestra expuesto por errores graves de sus manejadores, los cuales parecen haber dejado un flanco propicio para su derribo

El Poder Judicial de la Federación (PJF), encabezado por la Corte, se ha visto forzado a librar con Palacio y el conjunto del oficialismo una cruda partida de ajedrez. Los movimientos centrales se orientan a cobrar o defender, en su caso, a una de las piezas más frágiles del tablero: el exministro Arturo Zaldívar, que se muestra expuesto por errores graves de sus manejadores, los cuales parecen haber dejado un flanco propicio para su derribo.

El próximo giro de este duelo corresponderá a jueces y magistrados federales mencionados en la denuncia anónima por prácticas de extorsión atribuidas a Zaldívar durante su presidencia en la Corte (2019-2023) a través de su entonces principal operador, Carlos Antonio Alpízar Salazar, quien fuera secretario general de la presidencia -que aquél ocupó- del Consejo de la Judicatura Federal.

Según fue alertado este espacio, la aportación de los juzgadores afectados serán audios de llamadas telefónicas y de conversaciones presenciales, en los que Alpízar y otros actores ligados a esta trama son registrados mientras los conminan a emitir sentencias favorables para procesos que suponen sumas enor-



mes de dinero, so pena de ser sancionados bajo señalamientos cuestionables.

La renuncia de Zaldívar Lelo de Tarea al cargo de ministro, en noviembre de 2023, y su tránsito automático a la campaña de Sheinbaum Pardo como activista de una ominosa "reforma judicial", representó una provocación, un escupitajo al rostro de los jueces, cohesionados ante el maltrato de quien llegó a la Corte sin otra trayectoria que no fuera la del litigante defensor de potentados, entre ellos Carlos Slim.

Como ya ocurrió con la magistrada Elba Sánchez Pozos -entrevistada por el periodista Joaquín López Dóriga-, son legión los juzgadores acorralados, suspendidos, difamados por las acciones de Zaldívar y sus colaboradores. Así ocurrió también con el magistrado Jorge Arturo Camero, retirado de sus funciones bajo cargos de corrupción, alcanzado por la muerte en junio de 2022 a causa del cáncer mientras enfrentaba una batalla legal contra Zaldívar para limpiar su nombre.

La cadena de agravios contra el PIF desde Palacio, agudizada con la figura



LA DENUNCIA

PRÁCTICAS DE extorsión atribuidas a Zaldívar en la presidencia en la Corte

de un Zaldívar rijoso y pendenciero, incluye desde luego la llegada de su sucesora, Lenia Batres, la "ministra del pueblo", una abogada surgida de la "Universidad Humanitas", la misma de la que egresó su hermano Martí Batres, jefe de Gobierno de la Ciudad de México luego que debió desertar de la Facultad de Derecho de la UNAM por no cumplir los mínimos requisitos académicos. La "Humanitas", por cierto, no cuenta con estudios reconocidos por la UNAM. Ello no obstó para que la ministra Batres cursara ahí estudios de posgrado.

Apuntes: Javier Corral ha tenido protagonismo político durante más de 30 años, con frecuencia incómodo para dirigentes o funcionarios emanados

del PAN, incluidos los expresidentes Vicente Fox (2000-2006) y Felipe Calderón (2016-2012). Fue gobernador de Chihuahua (2016-2021), donde combatió los descarados desvíos financieros de su antecesor, el priísta César Duarte. Tuvo una sucesión accidentada con la también panista María Eugenia Campos. Al final de su mandato, Corral se deslindó de la alianza PRI-PAN-PRD, lo que en noviembre de 2023 acabó llevándolo a renunciar a su larga militancia. Aun como gobernante, tuvo un acercamiento con el presidente López Obrador y con la ahora candidata presidencial Claudia Sheinbaum, la cual le encomendó proponerle una estrategia anticorrupción. A ello se sumó que Morena lo postulara para ser senador plurinominal, con el desconcierto de un segmento del oficialismo. Tal es el contexto de la aparición del documental *La farsa*, que ataca su paso por la gubernatura de Chihuahua. El material parece tener las huellas digitales de los citados Duarte y Campos. ¿Será que también de algún personaje de la 4T? Pronto se sabrá.





ENTRECIUDADES

Salvador Guerrero Chiprés
@guerrerochipres



Realidad económica y ventaja de Sheinbaum

La economía nacional se encuentra en buena forma en el último tramo del sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador y contrasta con la narrativa de la candidata Xóchitl Gálvez y las fuerzas políticas representadas por ella. Su relativa y marginal mejoría en desempeño distan de hacerla ganadora del debate y menos aún de la contienda general.

Capacidad operativa, narrativa y simpatía popular registran pérdida paulatina en la oposición, según las expectativas de mejora económica percibida por las familias y de acuerdo con los datos a la mano. El Coneval revela 46.8 millones de pobres contra 52.2 del 2018. Los precios al consumidor aumentaron la mitad el año pasado respecto del 2022. No ocurrió la “venezolización” funesta.

Y la CDMX no será recipiendaria más que de una más intensa defensa de ambos opuestos y no de un cambio de banderola. Encuestas a la mano. Se advierte penosamente el apetito de Santiago Taboada, aspirante opositor a gobernar la CDMX, ansioso de separarse de la imagen declinante de la candidata Gálvez ante el crecimiento de Clara Brugada y el debilitamiento de previas simpatías en un electorado clase mediero defensor de la libertad de expresión, sorprendido por el intento de censura respecto del “cártel inmobiliario” con su correspondiente boost de campaña a favor de la ex alcaldesa de Iztapalapa.

Datos más duros no hay. La Bolsa Mexicana de Valores, todos los mercados financieros, la voz del dinero, la relación con el dólar, la inversión extranjera, la política fiscal hablan del mantenimiento de oportunidades para el sector privado y para el conjunto de los actores económicos más dinámicos.

El debate de ayer, con independencia de los énfasis y estrategias para atribuirle sentido en esta semana, es secundario ante la evidencia del fracaso del pronóstico opositor según el cual esta administración sería un desastre.

Todavía se puede hacer mucho más respecto de la inercia estructural por la cual la mitad de la población se mantiene en la pobreza; uno de los gigantescos retos a enfrentar por Claudia Sheinbaum Pardo al asumir la Primera Magistratura en octubre próximo, así como la relación de ese fenómeno con la economía informal y las asociadas delincuencia e inseguridad en entidades del país mucho más vulnerables que la capital nacional gobernada por Martí Batres con reducción de incidencia sostenida.

México es en América Latina el principal atractivo de los inversionistas extranjeros. Una ventaja de la cual se verá beneficiado el próximo gobierno con un énfasis de eficiencia y orden, percibidos incipientemente como mejores a los asociados al estilo de AMLO.



En el segundo mes del año, el Indicador Global de la Actividad Económica del INEGI creció 2.6 por ciento anual, el mayor avance en casi tres años, motivado principalmente por el consumo interno. El desempleo llegó a 2.8 por ciento al primer trimestre, la cifra más baja en 20 años, mientras el salario promedio es de 16 mil 263 pesos mensuales, las remesas han crecido 10 por ciento y acumulan 36 meses al alza.

Con ventaja en las encuestas superior a 20 puntos porcentuales, Sheinbaum, ganadora después del segundo debate presidencial, mantendrá disciplina electoral... y fiscal. Mientras otros sistemas, en particular los recapturados gubernamentalmente por la derecha, como el caso de Argentina con Javier Milei, impulsan el retorno a esquemas neoliberales, con inflación actual de 290 por ciento anual. En México son contundentes los beneficios de una economía social, reconocida desde el extranjero.

Cuando Susan Segal, presidenta de Council of Americas, conoció el proyecto económico de Sheinbaum afirmó: "ni mi país que está en periodo de elección tiene un plan tan extensivo y para un desarrollo tan fuerte". Contundencia, sin debate.



ALTAVOZ
SALVADOR
GUERRERO
CHIPRÉS

@guerrerochipres



¿Olvidados u olvidadizos?

LOS DATOS RESISTEN LOS DEBATES

con la política social del Presidente en el combate a la pobreza.

La radiografía del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval) exhibe el mejor resultado de los últimos 15 años: 8.9 millones menos de pobres.

En 2008, el cuarto año del panista Felipe Calderón, 49.5 millones estaban en situación de pobreza. Diez años después, al cierre de la presidencia del priista Enrique Peña eran 51.9 millones. Para 2020, con la pandemia se elevó a 55.7 millones. ¿Cuánto de la ineficiencia de ambos gobiernos, además de la corrupción conocida causaron la debacle de quienes ahora se oponen a Morena?

Bajo la noción de “prosperidad compartida”, a favor del fortalecimiento de los ingresos de hogares con los deciles más bajos, la administración del Presidente Andrés Manuel López Obrador llevó a registrar el año pasado 46.8 millones de personas en situación de pobreza. Reforzado con un incremento de 172.7 por ciento en el salario mínimo, al pasar de 88 pesos en 2018 a 249 este año.

La política social de Claudia Sheinbaum, continuada por **Martí Batres**, logró una disminución de 350 mil personas en pobreza extrema multidimensional entre 2018 y 2022, según el Consejo de Evaluación de la Ciudad de México. Un punto de partida estable para quien tiene mayores posibilidades de gobernar la capital nacional a partir de octubre: Clara Brugada.

Los datos resisten cualquier debate, incluso el más polarizado de la oposición —como el empleado por la candidata Xóchitl Gálvez, muy lejos de alcanzar a Sheinbaum—, centrado en restar méritos a la administración federal.

En la década de los 50's, el cineasta Luis Buñuel retrató la pobreza en su película Los Olvidados. Más de 70 años después se exhibe una narrativa “olvidadiza” de los resultados.



línea10

DEMIS FUENTES

VAYA que en la Universidad Autónoma de la CDMX están dando cátedra... de juego sucio.

LA ACTUAL Rectora, Tania Rodríguez, termina su periodo el último día de mayo, pero está haciendo todo lo posible por heredar la plaza.

ANTE el Consejo Universitario solicitó que fuera la ex Secretaria General, **Mariana Elkisch**, y que si el Reglamento lo impedía, pues se cambiara —iqué fácil—.

COMO sólo había encontrado negativas, ahora argumentó que no habría tiempo de lanzar una convocatoria y por primera vez se salió con la suya, pues el colegiado autorizó un interinato con el actual Secretario General, **José Alberto Benítez**, hombre de toda su confianza.

ASI, será el poder tras el poder durante tres meses, mientras consigue poner a su favorita hasta el 2028.

Y HABLANDO de subterfugios, ya se supo cómo le hizo la Comisión de Gestión Integral del Agua en Donceles para aprobar un dictamen de 2024 sin tener que resolver los 52 que tienen pendientes de 2023: ibriñcándose la fila!

TENIAN 10 meses sin sesionar, el Jefe de Gobierno Martí Batres les recriminó que tuvieran atorado la iniciativa sobre captación de agua pluvial y sólo entonces tuvieron que sacudirse la pereza legislativa.

PERO como una cosas es “tener” que trabajar y otra muy diferente “trabajar en serio”, acordaron que los proyectos viejos no se discutirían y se centrarían en aparentar productividad y prepararse para el que causó el regaño.

demisfuentes@reforma.com